

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

ADMINISTRACIÓN

—PLAZA DEL CORPUS, 11—

REDACCIÓN E IMPRENTA

—SAN AGUSTÍN, 7—

SUSCRIPCIÓN

SEGOVIA, mes..... 1 PUNTA

FUERA, trimestre..... 3'50

EL PAGO EN SEGOVIA

DIRECTOR: RUFINO CANO DE RUEDA

APARTADO NUMERO 11

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO—MERCADOS—PUBLICIDAD

TELEFONO NUMERO 11

Asuntos del día

La prensa, que todo inquiera por el afán y hasta el deber de dar amenidad a sus páginas, ha descubierto que el conde de Romanones, como cualquiera pudorosa doncella de Totana, se ha decidido á reclamar doscientas mil pesetas al periódico de Barcelona «Las Noticias», como indemnización de los daños de carácter moral que le ha producido dicho periódico por la publicación de un artículo en que se hablaba de los negocios del conde, queriendo colocarlos en relación con su cargo de ministro.

Parte de dicha prensa, la liberal precisamente hubo de escandalizarse algún día porque honesta señorita, ofendida en su honor por la gacetilla de un periódico, demandase la indemnización correspondiente al daño sufrido. Esa misma prensa calla hoy ante la reprise de la demanda por daño moral, traída á los tribunales nada menos que por un presidente del Consejo de ministros. ¿Es el caso el mismo? ¿La honorabilidad del conde ha padecido hasta el punto de impedirle, ó dificultarle el ejercicio de su cargo? ¿El artículo que repeta ofensivo es una sátira política, ó una vulgar difamación?

A estas y otras preguntas contestarán los tribunales, porque los periódicos del *tertium* no dedicarán por entero sus páginas á contrarrestar el criterio jurídico de Giorgi acerca de la valoración del mal moral. Ya no es don Juan de la Cierva el letrado que dirige la acción.

Parécenos, sin embargo que el eximio conde no podrá probar que el artículo le incapacita ni estorba para el gobierno de la Nación, á menos que como hombre de ho en esta clase de litis haya pensado en utilizar la próxima crisis como elemento de justificación de su demanda.

Aquí estamos dispuestos á pasar por todo. Los principios inmanentes de justicia, son ó dejan de ser tales principios según el criterio de esa colectividad que llamamos imperante ya que no podemos apellidarla gobernante. Lo que ayer se estimó atentatorio contra el derecho constituyente y la ley positiva, pasa hoy como aplicación naturalísima de universales dictados de conciencia.

El tiempo, sin embargo, hace historia y enseñanzas.

Bueno es que hoy consignemos el caso del conde de Romanones, estimando en cuarenta mil duros el perjuicio inferido á su honor, por un periódico de Cataluña.

No debemos ocultar nuestra extrañeza porque el mismo presidente, el ministro de la Gobernación, el gobernador civil y el alcalde de San Sebastián, no hayan denunciado á los periódicos que les atribuyen pactos, determinaciones, reglamentación privada, y hasta acuerdos en sesiones harto públicas, con relación á un delito comprendido en el Código penal con el nombre de «juego».

Sin duda todo debe ser cierto cuando la prensa lo recoge, inserta y comenta.

Sin duda el juego ha dejado de ser delito cuando los Poderes públicos y sus delegados de tal modo le tratan.

En este caso será el juego un hecho á que se ha dado en llamar vicio social, cuyos efectos hacen recomendable su abstención, como lo es la del alcohol, y la de tantos otros placeres. Quizá el legislador ha visto que sus consecuencias, socialmente, no son tan destructoras como alguien supone; quizá, por último, ante la reconocida imposibilidad de la extirpación la ley se prepara á reglamentar aquel recreo, para evitar la perturbación que ha de producir su expansión desordenada.

Esperemos.

Andamos dándole vueltas á «eso» del Presidente y del alto mando de la zona hispano-marroquí, y un día nos despertamos oyendo poner por las nubes los talentos militares y políticos del general Alfau y otros otros abatirle hasta el ras de la tierra; con la misma facilidad pasamos de las actitudes belicosas irreductibles á las maneras suaves, acariciadoras, dulces, de la pacífica penetración.

Lo cual quiere decir que nuestro Gobierno no sabe si quedarse ó no quedarse con Alfau; ignora si acierta ó se equivoca; y no está seguro si es el hierro y el fuego los que han de dominar, ó las de la paciencia y la astucia las más eficaces armas para vencer.

Tiene esto una traducción más llana y al alcance de todo el mundo: el Gobierno, en el problema nacional más palpitable y trascendente, carece de criterio, tiene por piloto el viento que salta y ni sabe dónde va, ni siquiera á dónde se propone ir. Su bandera es la duda, y su finalidad una incógnita. Por eso anda á tientas, avanzando y retrocediendo en el mismo camino.

¿Así se vive! ¿Con decoro? ¿Con diligencia? Ese no importa. Lo esencial es la vida.

EL PARRAL EN RUINA

El corresponsal de «La Epoca», en La Granja, ocupándose del estado ruinoso del monasterio del Parral, dice en una información que publica dicho periódico:

«Muy lamentable es el triste estado del famoso monasterio del Parral, en Segovia, amenazado de completa ruina, si no se acude en su auxilio. Los veraneantes que gustan de visitar los bellos monumentos segovianos censuran el doloroso abandono.

Hace pocos días ocurrió allí un hundimiento, y no será de extrañar que ocurran otros en breve. La columna del primer patio se encuentra casi en completa ruina; el bellissimo claustro del segundo patio está en gran parte destruido; un ángulo del Monasterio, abierto por las grietas, está amenazado de derrumbarse; todos los bellísimos detalles del templo, sacristía, capillas, claustro, refectorio, etc., irán desapareciendo lenta, pero continuamente.

La visita que al célebre Monasterio se propone hacer la marquesa de Squilache, en cuyo noble corazón hay un consuelo para todas las desgracias y cuya generosidad y desprendimiento tanto bien han hecho en la

vida, servirá, de seguro, para que no acabe de perderse aquella joya castellana.»

En Segovia conocemos el lamentable estado de ruina de tan hermosa obra de arte; pero los clamores y excitaciones de la prensa y cuanto ha hecho la Junta provincial de monumentos cerca del Gobierno para que atienda á su conservación, no han logrado remover la indiferencia con que los Poderes miran estas cosas.

Noticias militares

ARTILLERÍA

Destinos.—Al Ministerio el teniente coronel don José María Robert.

Recompensa.—Se concede la cruz del Mérito Militar blanca, con pasador de Industria, al capitán de Artillería don Marcelino Menéndez Rodríguez.

Segundos exámenes

Asegúrase con grandes visos de verosimilitud que este año se concederán segundos exámenes á los alumnos de las Academias militares que han perdido en más de una asignatura.

La petición se la hicieron á S. M. el Rey los alumnos de Artillería.

PAGO DE EXPROPIACIONES

Se ha recibido en la Jefatura de Obras públicas de esta provincia la orden de pago del expediente de expropiación de las fincas que se ocupan en el término municipal de Zarzuela del Monte, con motivo de la construcción del trozo 5.º de la carretera de segundo orden de Segovia á Villacastilla.

Los propietarios interesados manifestarán en el plazo de diez días, ante la Alcaldía respectiva, si desean cobrar en esta capital ó en la Alcaldía que les corresponda.

Para los que opten por este último, el señor Gobernador civil de esta provincia se ha servido disponer que el pago de la expropiación de los citados terrenos se verifique el día 18 del actual en la Casa Consistorial del mencionado Ayuntamiento, dándose principio al acto á las once horas de dicho día.

NOTAS DE LA GRANJA

Animación dominguera.—La Infanta Isabel en los jardines.—**Cumplimiento á S. A.**—**En el Tiro.**—**Excursión al Paular.**—**Noticias de viajes.**

San Ildefonso 4.—El Real Ritio ofreció ayer como domingo, mayor animación que de costumbre. De Madrid vinieron algunas familias en automóvil, y los jardines se vieron muy concurridos.

La infanta doña Isabel, desde su llegada, da sus acostumbrados paseos matutinos por los jardines. Luego concurre al «corro grande», del que forman parte muchas distinguidas damas.

Ayer presentaron sus respetos á la infanta, después del almuerzo, las autoridades y representaciones de las Corporaciones de Segovia.

El Tiro de Pichón, que debiera llamarse Club campestre, se ve todas las tardes concurridísimo por los jóvenes de la colonia, que juegan animadas partidas de *lawn tennis*. Pronto comenzarán á disputarse las copas y otros premios de costumbre.

Los *brigadistas* y *trinitarios* no tienen motivo de queja. Casi todas las tardes se reúnen en distintas casas aristocráticas.

Para hoy lunes han organizado los amables marqueses de Montegudo una nueva y divertida expedición, que se dirigirá al Monasterio de El Paular. De ella formarán parte unas 30 personas, entre bellas amazonas y jóvenes y gentiles jinetes.

Los aficionados al arte, que concurren, no dejarán de lamentar la incuria de los Gobiernos, al visitar el magnífico Monas-

terio, cuyo estado es verdaderamente lamentable.

Don Basilio Avial ha emprendido un viaje, en automóvil, con los marqueses de Haro.

Se proponen recorrer una parte de Galicia.

Los señores de Silvela (don Agustín) saldrán uno de estos días, para hacer un viaje por Suiza y el Tirol.

Corresponsal.

POR QUERER IR A LOS TOROS

Asesinato y suicidio

Cartagena.—Con motivo de la corrida del domingo en la que tomaron parte los diestros «Bombita» y «Gallos», se produjo una violenta discusión entre los esposos José Arroyo Cabezas, de cuarenta y cinco años y Concepción Serrallo, de veintiocho.

Parece ser que José pidió á su mujer dinero para poder asistir á la corrida; ella se negó, y entonces él se abalanzó sobre Concepción, disparándole dos tiros en la cabeza.

Cuando se dió cuenta de lo que había hecho, volvió José el arma contra sí, disparándose un tiro en la sien, del que murió en el acto.

A pesar de los esfuerzos de los médicos, ella falleció también á las dos horas.

Alba y los secretarios de Ayuntamiento

El ministro de la Gobernación, señor Alba, ha dirigido el siguiente telegrama al presidente de la Asociación provincial de Secretarios de Ayuntamiento de Palencia:

«Agradezco su afectuoso saludo al que correspondo y tengo el gusto de comunicarle que el expediente sobre vigencia reglamento de secretarios de 1905, ha sido enviado por mí, con informe favorable de la dirección general de administración, á consulta del Consejo de Estado. Cuando este alto cuerpo le devuelva estudiaré el asunto con el deseo de encontrar términos hábiles de satisfacer las aspiraciones del secretariado de Ayuntamientos.»

DE ENSEÑANZA

Envío de datos

Por la Dirección general de primera enseñanza se recuerda á los interesados lo ordenado en la Real orden de 7 de Mayo del año actual, sobre envío de datos para las oposiciones á plazas de maestras y maestros dotadas con 1.000 pesetas.

Sobre jubilación

Se ha dispuesto por Real orden que sin perjuicio de la jubilación forzosa determinada por la Real orden de 25 de Junio último á los sesenta años, para los funcionarios de las Secciones administrativas de Primera enseñanza, se entiendan aplicables á los mismos los preceptos que establecen la edad de sesenta y cinco años para la jubilación por conveniencia del servicio.

Lo que será el mercado triguero

Dice «La Liga Agraria»:

«Ya puede formarse un juicio muy aproximado de lo que será la próxima campaña, teniendo en cuenta las circunstancias que van á jugar papel importante en el tráfico triguero. Con una cosecha deficiente, sin sobrantes de atrás y con precios altos en el extranjero, fácil es adivinar que, si la lógica no falla, tendremos una campaña de precios elevados. Los comienzos podrán ser ó no de cotizaciones equilibradas con el exterior; para ello sería necesario que el labrador no se viera forzado á vender; mas como un gran número de cosecheros han de acudir como de costumbre, al mercado á fin de aceptar el precio que se les pague, sea ó no el que corresponda á la paridad con el extranjero, podrá ocurrir, y casi puede decirse que ocurrirá, que se comprará por bajo de esa paridad, pero en cuanto los labradores de escasos recursos vendan

y queden solo los acomodados, seguro es que el alza vendrá entonces y el mercado se nivelará con el de procedencias exóticas.»

La huelga de Barcelona

Dicen los obreros

El gobernador de Barcelona telegrafió ayer extensamente al ministro de la Gobernación, dándole cuenta del aspecto que ofrece la huelga, y comunicándole una nota que los obreros le habían entregado.

Dicha nota, que expresa el pensamiento que ahora tienen los obreros, dice así:

«El delegado de las colectividades de obreros fabriles de Cataluña comunica á V. E. que estamos dispuestos á transigir, pero siempre sabiendo antes, y por parte de los patronos, cuánto consideran que pueden conceder, y entonces diremos lo que opinamos respecto á llegar á un arreglo al que con concordia se debe llegar en estos momentos tan críticos.»

El señor Francos Rodríguez añade que, en vista de esta nota, tratará de conferenciar con los patronos, para ver hasta qué punto están ellos dispuestos á transigir. Con lo que los patronos le contesten, citará á los obreros para continuar sus trabajos de arreglo en el conflicto planteado.

Pronósticos del tiempo

El miércoles 6, pasará por el mar del Norte una depresión que se extenderá hasta el Mediterráneo, influyendo un tanto en las regiones vecinas.

Del 7 al 8, será mejor el estado atmosférico en la Península.

La borrasca que pasará del 9 al 10 por el mar del Norte y Escandinavia y el secundario que desde Francia se dirigirá al Mediterráneo superior, producirán algunas lluvias ó tormentas en nuestro N. y NE., con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 11, se acercarán á las Islas Británicas y al NO. de la Península, depresiones oceánicas que ocasionarán algunas lluvias y tormentas en el NO.

El martes 12, habrá en el golfo de Génova una depresión y otras persistirán en las Islas Británicas en el NO. de la Península. Se registrarán algunas lluvias en nuestro NO. y N., con vientos de entre SO. y NO.

El miércoles 13, la depresión de las Islas Británicas se trasladará al mar del Norte.

La borrasca del mar del Norte descenderá por el centro de Europa el jueves 14, y la depresión del golfo de Gascuña estará en el Mediterráneo, entre Cataluña y Baleares. Se registrarán algunas lluvias y tormentas en algunas regiones próximas á dicho mar particularmente en el NE., con vientos de entre O. y N.

El viernes 15, se hallará la referida borrasca en el Adriático y SE. de Europa, y la depresión de Baleares se encaminará á Argelia, extendiéndose hasta el SO. de la Península, donde se formará otra depresión. Volarán los vientos al N. y NE., y se producirán algunas lluvias y tormentas en Levante, especialmente en la parte S. y en Andalucía, con descenso de temperatura.

Sfeijoon.

DE SOCIEDAD

Viajes

De Guadalajara han llegado el joven capitán de Infantería, profesor del colegio de huérfanos de la guerra, don José Arévalo Carretero y su bella esposa.

—Ayer estuvo en Segovia el nuevo arquitecto municipal don José Aragón Pradera.

—Han salido de veraneo para San Sebastián los señores de Rosillo (don Mariano.)

—Hoy han llegado de la Corle el coronel de Artillería don Justo Santos y el inge-

niero jefe de Obras públicas de la provincia de Palencia, don José María Sainz.

—Ha regresado de su excursión veraniega, acompañado de su esposa, el jefe provincial de Estadística y muy estimado amigo nuestro, don Luis García Pordomingo.

—Se encuentran en esta población los notables pintores señores Moya y Penago, que han sido pensionados por el Estado para realizar estudios de arte en Castilla.

—Acompañado de su familia, hoy sale para Santander, donde permanecerá una temporada, el ilustrado comandante de Ingenieros militares don Jesús Pineda quien, durante dos años, ha estado dedicado a la preparación en la Academia del señor Paro, y no en la del señor Méndez, como ayer equivocadamente dijimos.

—Ha regresado del balneario de Liérganes, don Francisco Sanz, de Turégano.

—De Caldas de Besaya han regresado también el notario don Ángel de Arce y su bella sobrina.

—A La Granja han llegado los señores de Castelain (don Ignacio).

—Se encuentra en esta ciudad el capitán de Artillería don Mariano Roca, con su esposa y madre política.

Defunción

Ha fallecido el joven Fernando Olalla García, hijo del oficial de Oficinas militares, con destino en el Archivo, don Fernando Olalla Piralá, á quien enviamos con tal motivo nuestro sentido pésame.

El conde de Romanones

En el correo ascendente de Santander pasó esta mañana por Segovia con dirección á Madrid, el presidente del Consejo de ministros señor conde de Romanones.

El jefe del Gobierno iba descansando.

De días

Mañana celebra la fiesta de sus días el jefe de Pósitos de la provincia, don Salvador Renedo, querido amigo nuestro.

Reciba nuestra sincera felicitación.

Una boda

El próximo lunes contraerán matrimonio en el Santuario de la Fuente, don Acaculado propietario de Casla don Paulo Vicente Gil Muncio y la bella señorita de Segovia María Muñoz.

Comisión que regresa

Esta mañana en el rápido, han regresado de la corte, el presidente de la Diputación de Burgos don Juan Merino y el ingeniero don Valeriano Ruiz Cisneros, después de haber presentado en el concurso celebrado ayer, el proyecto para el ferrocarril de Segovia á Burgos.

Esta noche marcharán á la capital burgalesa.

Traslados

El virtuoso misionero R. P. José González, tan estimado en Segovia, donde lleva tantos años de residencia, ha sido trasladado como superior al colegio de Santo Domingo de la Calzada.

Con igual cargo han sido trasladados también á Valmaseda y Veire, respectivamente, los RR. PP. Angel Casas y Antonio Fernández, del convento de Segovia.

El notable orador sagrado R. P. Abelardo, Carmelita descalzo, ha salido para Avila, donde ha sido recientemente trasladado.

Lamentamos la ausencia de tan doctos religiosos.

El veraneo

Ha llegado á su finca «Maia de Pirón» acompañado de su bella esposa é hijos, nuestro distinguido amigo don Germán de la Mora y Abarca.

La guerra en Africa

Ataque á un convoy. — Varias bajas.

Tetuán 4.—Esta mañana salió para Lauzien un importante convoy de municiones de boca y guerra compuesto de once carros y muchos mulos.

Llevaba, naturalmente, fuerzas de protección y, además, Arapiles se estableció en las alturas del Dersa; la batería de Aguilera en la loma del cementerio, y Madrid y Barbastro, con la artillería mandada por los capitanes Toledo y Aspe, ocuparon otras posiciones.

Escortaban el convoy dos escuadrones de Vitoria y las ametralladoras de cazadores.

En el campamento quedaron las baterías que mandan los capitanes Got y Ferragut. Mandaban las fuerzas el general Primo de Rivera y el coronel García Moreno.

Apenas salió el convoy comenzó á hostilizar el enemigo, aunque sin intensidad de fuego.

Sólo hacían daño los «pacos» de Benider y, por la derecha, las fuerzas enemigas apostadas en las alturas de Samsa.

Sin embargo, el fuego duró todo el día, intermitentemente, y afinando como nunca la puntería los rebeldes.

Las baterías y las ametralladoras funcionaron sin cesar durante el repliegue, haciendo bastantes bajas al enemigo.

Hacia Benider vióse un grupo de unos trescientos, que bajó de Ben Carrich—el lugar donde ayer estuvo la Comisión de jerifes. No se los vió disparar.

Tuvimos dos muertos y dos heridos de las fuerzas regulares indígenas; muerto el soldado de cazadores de Madrid José Arribas Ricardal; heridos los del mismo batallón Ricardo Cañas, Baldomero Expósito, Francisco Diagon y Fernando Rubio.

Las otras fuerzas no tuvieron bajas.

El caballo del general Primo de Rivera recibió un balazo.

De otro balazo le atravesaron el salacot al capitán Arana, abanderado de Madrid.

El repliegue de todas las fuerzas se efectuó á las siete de la tarde, regresando de Lauzien los regulares y sustituyéndoles los dos escuadrones de Vitoria.

Dimisión del general Berenguer

El general Berenguer ha dimisionado su cargo y pedido licencia para venir á España.

EN SANGARCIA

INCENDIO EN UN CASERIO

El día 4 del actual, sobre las ocho de la mañana, se declaró un violento incendio en el llamado caserío de Párraces, propiedad del duque de Seo de Urgel, que está enclavado en el término municipal de Villoslada.

Aunque desde los primeros instantes acudieron al lugar del siniestro las autoridades y vecinos de Sangarcia, Villoslada, Etreros, Marazoleja y otros pueblos, no pudo evitarse que el edificio quedase reducido á cenizas, y gracias á los trabajos de todos pudo quedar localizado al mediodía, impidiendo su propagación á las cuerdas y demás edificios inmediatos.

El fuego se cree casual y, según manifiesta el guarda encargado de la finca, Angel Sastre, debió ser originado por alguna chispa que, saltando de la chimenea, prendióse en la techumbre.

Calculáanse las pérdidas materiales en unas 12,500 pesetas.

SUETOS

En favor de la ampliación

El presidente de la Diputación provincial ha dirigido hoy telegramas al presidente del Consejo de ministros y al ministro de la Guerra, interesándoles la ampliación de plazas en la Academia de Artillería, por lo que tiene de beneficio para Segovia.

Casa de Socorro

Anoche se prestó asistencia al joven Alfonso Campillo, de 21 años, de una herida en el dedo pulgar de la mano izquierda, producida casualmente.

En El Salvador

Esta tarde se celebrará baile de tamboril, en la plazuela del Salvador, con motivo de las fiestas de la parroquia.

Mañana habrá solemne función religiosa, predicando el cura párroco don Luis Díaz Cazorro.

Soldado segoviano

Ha llegado al Hospital de Ubeda, procedente de la campaña de Melilla, entre un grupo de heridos y enfermos, el soldado de la provincia de Segovia, Benito Miguel Rodríguez.

Licor del Polo.—No hay dentífrico en el mundo que se venda en sus respectivas naciones lo que el de Orive en España y eso que en higiene en general vamos á remojique de los sacerdotes de la filantropía y humanismo de la ciencia.

Maestros que cesan

Ha cesado en el desempeño de la escuela de Pajares el maestro interino don Anastasio Casado Manrique.

Don Mariano Sancha ha cesado en la escuela de Aldeasúa para posesionarse de la de Fuentesauco.

En la escuela de Vegas de Matute ha cesado don Leoncio Sanz.

Entierro

El sábado 2 del corriente, tuvo lugar en

esta localidad el entierro de doña Consuelo Bernárdez Sánchez, esposa del acreditado maestro herrero y cerrajero don Eusebio García.

El acto fué una verdadera manifestación de duelo, por la numerosa concurrencia que al mismo asistió, y también por contarse entre la misma personalidades de la sociedad segoviana que tienen en gran aprecio al señor García.

Presidían el duelo el hermano de la difunta don Gabriel Bernárdez, don Jerónimo Cristóbal, don Mariano Tejero, don Benito López y don Santiago López, parientes todos del viudo don Eusebio García López, á quien en unión de sus diez hijos, enviamos el más sentido pésame.

Juzgado municipal

H y se han inscrito las partidas de defunción de Felisa Huertas Velasco, de 17 meses; Francisco Casado Gómez, de 3 años, y Fernando O'alla García, de 13 años.

Nacimientos: Asunción Cabañas Pascual y Tomás Ramos García.

ALCANCE de MADRID

(POR TELÉFONO) 4 tardes

El Conde de regreso

A las ocho y media llegó á Madrid en el correo de Santander, el señor conde de Romanones.

En la estación le esperaban algunos ministros, autoridades y amigos.

Ha permanecido en su domicilio, descansando, toda la mañana.

Al medio día le visitaron todos los ministros para hablarle de asuntos de sus respectivos departamentos.

En la presidencia le visitó el señor Alba para informarle de las últimas noticias de la huelga catalana.

La huelga de Barcelona

Continúa el señor gobernador de Barcelona bascando una solución al conflicto de la huelga de obreros fabriles.

Imperan las opiniones optimistas, confiándose en que durará poco el actual estado de cosas.

El conde de Romanones, aclarando sus declaraciones de estos días, dice que no ha manifestado en ninguna ocasión que el actual movimiento huelguista sea originado por la no aprobación de la ley de mancomunidades.

El Consejo de hoy

Esta tarde se celebrará Consejo de ministros que, según el presidente, será de corta duración.

DE MARRUECOS

Combate en Lauzien

El general Alfa telegrafía que aprovechando las circunstancias de conducir importante convoy se hizo un extenso reconocimiento que dió por resultado el encuentro de varios grupos de moros con los que se entabló combate.

Después de algún tiroteo el enemigo huyó duramente castigado.

Nuestras bajas son las siguientes: dos soldados indígenas muertos y dos heridos.

Un soldado de Madrid, muerto.

De Larache

El general Silvestre telegrafía que salió de la posición Jemau-el-Taiba con pequeña escolta, llegando á Larache sin novedad.

Gestiones de paz

Ha manifestado el general Luque que siguen por buen camino las negociaciones de paz, insistiendo en que han partido de los moros.

BOLSA

COYUZACION DE AYER

I. Tercios..... 00 00

Ahorizable á 5 por 100..... 100 00

Acciones del Banco..... 466 50

Acciones de Tabaco..... 288 00

CAMBION

París á la vista..... 8 30

Londres á la vista..... 27 37

COBRESIONES L.

Subasta

Tendrá lugar en mi Notaría (Juan Bravo, 35) el 7 de los corrientes, á las diez, la de las siguientes fincas en esta capital:

Hotel Fornes; por 85 000 pesetas.

Hotel Comercio; por 45 000, idem.

Casa Infanta Isabel, núm. 18, por 10 000 idem.

Casa y huerta frente á la Estación, por 25 000 idem.

El pliego de condiciones y títulos de propiedad, se hallan de manifiesto en dicha Notaría los días laborables, de diez á una y de cuatro á siete.

Segovia 1.º Agosto 1913 — Angel de Arce Rodríguez.

Pérdida

El viernes por la tarde se extravió en término de Aragoneses, un perro terranova cruzado con Séter negro, con collar de cuero y anilla de hierro, atiende por «Bedor».

Se agradecerá á la persona que tenga noticia de su paradero, dé aviso á su dueño don Eulogio García, José Zorrilla, número 78, estanco, quien gratificará y abonará gastos.

CRIADO

Se necesita. Razón, en la Administración de este periódico.

ARRIENDO

Se hace de un molino titulado «del Arco», en término de Palazuelos. Informarán de precio y condiciones Veard, 14

Ama de cría

Se he fresca se necesita en casa de don J. R. Razón: Plaza de los Espejos, número 2, principal.

ACADEMIA

Cano de Rueda

Preparatoria de oposiciones á los Cuerpos de Correos, Telégrafos y Admisiones y para obtener el título de Graduado de Bachillerato con especialidad en el Instituto del Cardenal Cisneros. Clases independientes clasificadas por conocimientos en grupos de quince alumnos.—Profesorado competente y prestigioso de todos los Cuerpos. Matrículas en cualquier época del año. Pídanse informes y reglamentos á la Dirección

Fuencarral, 10, Madrid

Boletín religioso

Santos de mañana

La Transfiguración del Señor.

Cultos para mañana

—En Corpus Christi, el culto diario al Santísimo Sacramento, de siete á ocho de la tarde.

—En Santo Domingo el Real, rosario al anochecer.

Mercados

SEGOVIA

Hay se han cotizado los cereales á los siguientes precios:

Trigo, á 18 pesetas las 94 libras.

Cebada, á 9'25 pesetas fanega.

Cebada, á 9 id. id.

Algarroba, 10'25 id. id.

Para n.º de infantería LA CASTELLANA (San Lorenzo)

Elaboración por cilindros

Harina patentada, saco de 100 kilos, 41 pesetas.

Id. de 1.º saco de 100 id. 40 id.

Id. de 2.º id. id. 39 id.

Id. de 3.º saco de 70 id. 18 id.

De 1.º clase, saco de 50 kilos 11 pesetas.

De 2.º id. id. de 50 id. 8'00 id.

De 3.º id. id. de 30 id. 7'00 id.

AREVALO

Trigo, 48 reales las 94 libras castellanas.

Cebada, 30 id. id.

Algarrobas, á 37 y 28 id.

Tendencia del mercado sostenido. Temporal, bueno.

VALLADOLID

Almacenes del Canal.—Entraron 800 fanegas de trigo que se pagaron á 49 3/4 reales las 94 libras.

Tendencia del mercado sostenida.

Almacenes de Arco.—Entraron 400 fanegas de trigo, que se pagaron á 49 1/4 reales fanega de 94 libras.

El mercado cerró con tendencia sostenida.

Corresponsal.

MEDINA DEL CAMPO

En este mercado entraron 600 fanegas de trigo que se pagaron á 50 reales las 94 libras.

Corresponsal.

PENAFIEL

Trigo, á 49 reales fanega.

Cebada, id. á 34 id.

Cebada, id. á 27 id.

Avena, id. á 18 id.

Yeros, id. á 28 id.

Algarrobas 28 id.

Mueles, á 26 id.

Vino, 16 reales cántara.

Lana, 70 id. arroba.

Corresponsal

CUELLAR

Precios que han regido en este mercado.

Trigo, la fanega, 12'00 pesetas.

Cebada, id. 9 id.

Cebada, id. 7'25 id.

Algarrobas, id. 7'50 id.

Corresponsal.

CANTALEJO

Trigo, la fanega, á 11'75 pesetas.

Cebada, id. 10'25 id.

Cebada, id. 9'50 id.

Algarroba, id. á 10'50 id.

Corresponsal.

SEPUVEDA

Trigo la fanega 13 00 pesetas.

Cebada, id. 11 id.

Cebada, id. á 8 id.

Algarrobas, á 11'50 id.

Yeros, id. á 11'75 id.

Lana sin lavar, 15'50 id. arroba.

Corresponsal.

—Es el mejor de los laxantes **Grains de Vals**, de acción suave y eficaz. Dosis uno ó dos granos al cenar. Farmacias.

De venta en farmacias y buenas droguerías.

Una Receta simple y fácil para tener niños robustos y de buena salud es de darles la mejor harina lactada Nestlé.

La leche materna.

De venta en farmacias y buenas droguerías.

PAGINA LITERARIA DE EL ADELANTADO DE SEGOVIA

5 AGOSTO 1913.

Director: JOSE RODAO

COLABORADORES

Alonso Cortes (N.)
Alonso y Merchán (A.)
Aluá (Ricardo.)
Amadis.
Barco (Ramón.)
B. Belmonte (M. R.)
Borrás (José.)
Brissa (José.)
Busto-Solis (F.)
Campo Moreno (José.)
Cano (Carlos.)
Capella (Francisco.)
Casañal (Alberto.)
Cernuda (Segundo.)
Contreras (Juan de.)
Chico (Martín.)
Delgado (Sinesio.)
Días de Escovar (N.)
Estrada (José.)
Gabalón (Luis.)
González Blanco (A.)
González-Rigabert
Huelo (Joaquín.)
Jackson Veyan (J.)
Jara Carrillo (P.)
Ledn (Ricardo.)
Llovet (Juan José.)
Miranda (Carlos.)
Ory (Eduardo de.)
Pérez Zúñiga (Juan.)
Quenada (Pedro.)
Ramírez Angel (E.)
Rincón Lascamo (J.)
Rodríguez Díaz (C.)
Rueda (Salvador.)
San Román (Miguel de.)
Torromé (Rafael.)
Velao (Darío.)
Vergara (Gabriel M.)
Yrizaroz (Ficuro.)
Zárraga (Miguel de.)
Zurita (Marciano.)

De lunes á lunes

OTRA HUELGA!

Me refiero á la de los puntos.
Si el Gobierno, velando como siempre por la moral y las buenas costumbres, se hubiera limitado á prohibir el juego en Cuenca, en Segovia, en Guadajajara—donde sólo talla, políticamente hablando, el conde de Romanones—en Zamarramala y en Riboto, á los puntos se hubieran resignado á la huelga forzosa, exclamando:—Paciencia y... guardemos la baraja; ya que lo de *paciencia y barajar* no encaja en estos críticos momentos.

Pero el Gobierno ha extendido sus disposiciones prohibitivas á Barcelona y á San Sebastián, nada menos, y San Sebastián y Barcelona han puesto el grito en el cielo.

Tratándose de un santo tan influyente como San Sebastián, es de presumir que allí en las alturas serán escuchadas sus lamentaciones y súplicas; pero por carta de más ó de menos, el Gobierno no ha debido de hacer cuestión de Gabinete, lo que siempre fué cosa de sala de juego.

Es desesperante que en este país donde el Estado nos tiene fritos con tantos descuentos, contribuciones y arbitrios, que nos llevan á la ruina económica, no nos permita luego poner una peseta á un caballo contra una sota, con la ilusión de que la sota no venga, ya que nos dá siempre la seguridad de que ha de venir el recaudador de contribuciones.

Esto parece indicar que lo que quiere el Gobierno no es que no nos juguemos el dinero, para tranquilidad y provecho nuestro, si no para que se le conservemos á él fresquito y sin merma alguna, ya que tiene carta blanca para sacárnosle después y nosotros, en un momento dado, no podemos tener una carta de nuestra predilección.

Que no venga el Estado echándose las de protector y de defensor de nuestros intereses; le hemos visto el juego y ha descubierto la oreja, mientras nos prohibe tirarle de ella al famosísimo Jorge.

Aquí, en muchas ocasiones y con no pocos motivos, se puede uno jugar la vida, que tanto vale, sin que nadie se lo impida; pero en cambio no se puede jugar tres pesetas á encarnado, sin temor de que le pongan verde.

Ello es que en esta cuestión del juego hoy impera el más absoluto rigorismo y hasta creemos que quedarán prohibidos los juegos de manos, los juegos de prendas y los juegos de palabras; pero tras del rigorismo vendrá la tolerancia y hasta el país jugará con el Gobierno, ya que tantas veces

los gobernantes han jugado con los gobernados.

Tengan los puntos la seguridad de que habrá una continuación.

Vela por ellos San Sebastián.

Y es un santo que ha dado siempre mucho juego... en estas cosas del tapete verde.

PEPE.

RISA Y LLANTO

I
La noche cerraba;
la madre moría,
el padre lloraba...
y la niña, jugando, reía!
Estirado en su negra mortaja,
con las manos en cruz, y en la cera,
de la cara una angustia postrera,
el cadáver yacía en la caja.
Rezaban dos viejas,
á lo lejos se oía un piano,
á pavesas de cirios olía,
y un eco de quejas
se exhalaba de un cuarto cercano
y la niña reía, reía!

II
La muñeca es de raso y de china
y el gato es de Angora,
y en sus uñas el vaso rechina
y la niña llora!
El gato asustado
recogiéndose la zarpa traidora
la muñeca de china ha tirado,
y la cara ideal se ha quebrado
y un horrible agujero es ahora
y la niña, con rostro imitado
llora, llora... llora!

Antonio REY SOTO.

COCA-SEGOVIA

(CONCLUSIÓN)

En este punto asomó Rodao, el poeta de ingenio inagotable, víctima de la amistad que le ha condenado á actuar de guía perpetuo de cuantos visitan la asombrosa población.

Impuesto de nuestro deseo, Rodao nos condujo ante una casa de la calle de Juan Bravo, y nos dijo:

—Aquí vivió.
Interiormente, la casa es modestísima y de limitada capacidad. Al exterior muestra, en una galería de la fachada, molduras constituidas por esferas y arcos guarnecidos sobre bocales. Una lápida, dedicada por el pueblo, da fe de la autenticidad de la vivienda.

Se comprende que la Historia general de España consagre sólo su atención á las personalidades de primer orden, á las que con relieve propio descollaron en el cuadro de la existencia nacional. Pero no se comprende bien que las crónicas regionales y locales omitan referencias acerca de las familias de los héroes. Excepción hecha de los que añaden á la valerosa doña María de Pacheco, esposa de Padilla, no hay,—il menos no he leído—en los relatos del alzamiento de las Comunidades, capítulos que nos hablen de las mujeres y de los hijos de aquellos incitados adalides. La viuda de Padilla enjugó su llanto para no desalentar á los partidarios de la Santa Junta, é hizo desesperados esfuerzos para vengar á su marido. Pero las demás esposas, los infortunados huérfanos de los caudillos, ¿cómo vivieron? ¿Qué refugio hallaron en su tribulación? ¿Qué calor de simpatía les prestó consuelo?... Se ignora.

No hay duda de que, á partir de la batalla de Villalar, fué durísima la suerte de los Comuneros y de cuantos hacia ellos habían expresado afecto.

Amedrantadas por la cólera imperial y por el rigor de los castigos que infligieron á muchísimos jefes y soldados castellanos, las ciudades y las villas renegaron de los vencidos y realizaron actos de sumisión y de acatamiento á la autoridad ya absoluta del Monarca.

Zamora se desentendió del deseo terminante de don Antonio de Acuña, que quiso ser enterrado en la cabeza de la que fué su diócesis.

Toledo y Salamanca no osaron reclamar los cuerpos de Padilla y de Maldonado.

Y Segovia, según cuentan, estuvo á punto de amotinarse al saber que en su suelo iba á ser inhumado el cadáver de Bravo.

Dícese que á favor de las sombras de la noche, sin atreverse á entrar en el recinto murado, unos amigos leales dieron tierra al despojo del capitán segoviano, en una iglesia de las afueras: en el templo de Santa Cruz,

Aun se yergue el templo en la orilla izquierda del Eresma; aun puede contemplarse la cueva que sirvió de asilo á Santo Domingo de Guzmán, fundador luego de la Iglesia y del convento. Las llamas destruyeron el suntuoso retablo que Herrera y Urbina fabricaron por orden de Felipe II; y en lo que actualmente es primer patio del Hospicio provincial perduran reminiscencias del antiguo claustro.

¿Le tumba de Juan Bravo?... ¡No existe! Allí, en algún rincón, en el anónimo, como en fosa común, se supone que están sus cenizas.

En la paz de la tarde, ante la melancolía de Santa Cruz, al dar término á nuestra jornada, nos complacimos rememorando un rasgo de alta nobleza, de excelso patriotismo.

¡Estaba de Dios que la última palabra, en la guerra de las comunidades, había de ser pronunciada caballerescamente por los defensores de los fueros castellanos!

Todavía se levantaban cadalsos, se confiscaban bienes y se encarcelaba á los vencidos. Todavía eran muy temibles las iras de los consejeros del Emperador.

Y de repente supuso que un ejército francés se había adueñado de Pamplona, y, poniendo sitio á Logroño, amenazaba con apoderarse totalmente de Navarra.

Entonces, dejando hablar al corazón—al corazón, que les decía que ante todo y sobre todo eran españoles,—tornan los fugitivos, se congregan los dispersos, deponen el temor, y el pueblo y los próceres, los de Segovia y los de Toledo, los de Zamora y los de Medina, los procuradores en entredicho, Sánchez Zimbrón, emisario de la Santa Junta, y hasta el desleal jefe don Pedro Girón, el primogénito del Conde de Ureña, corren á Navarra, colócanse á las órdenes de los capitanes imperiales—de sus enemigos y agraviadores,—y con insuperable grandeza de alma luchan, ayudan á arrojar á los invasores, y vencen... ¡Por España! ¡Por la Patria!

M. R. BLANCO-BELMONTE.

REMEMBRANZAS

De sus idas edades, no por idas famosas, aún conserva Castilla memorias gloriosas. En su verde llanura y en su parda montaña, el mismo sol aun luce de otros tiempos de España. Y todavía están sus palacios cuajados de príncipes, guerreros, magnates y prelados. Las fiestas palatinas, magníficas, galanas, perdieron en su lustre, ganaron en lo vanas. Como los bachilleros, perduran los curiales y sigue la cogulla sorbiendo dinerales. No habrá quien cree ni ataque científicas es-

(cuales, pero si mascarones, bufos y sacamuélas. Como en aquel entonces, quien alto se encarama del opreso, aunque indignado clame.

Las águilas se cuentan, abundan los gorriones, y en todas circunstancias encuéntranse soplones. Los lances amorosos están en alza baja: en vez de á la tizona, se apela á la navaja. Y aun recien los nobles y antiguos apellidos en próceres ilustres y en hombres mal-nacidos. Aquel mágico plectro que pulsaron ancianos, hoy hace hecho inmortal en juveniles manos.

Y de la Fundadora la sapiencia divina, fermenta en el cerebro de la monja Ursulina. El loco Don Quijote y el necio Sancho Panza,—sutil en sus simplicidades—encuentran semejanza, en quien feneció, ilota, ahogado de idealismo, y en el que, lucio, medra con su positivismo.

Apenas le virtud por el vivir se mina, se hace dinero en manos de alguna Celestina.

De sus antiguos usos—virtudes y pecados—aun quedan á Castilla vestigios acendrados; á esta idalgía Castilla de anchisimas llanuras, llena de un sol testigo de tantas aventuras.

M. ALVAREZ CERÓN.

Lo que dice un rayo de sol

Te saludo, enferma. Sé que me has evocado con el pensamiento sentada detrás de las vidrieras de tu balcón, mientras esa romántica de la lluvia tocaba con sus manos de agua en los cristales la canción del chubasco, y aquí me tienes para iluminar con mi alegría tus nostalgias de convaleciente.

Y prestaré calor á tu cuarto, fuerza á tu alma si tu que hayas de agradecerme nada porque no hego más que cumplir mi bienhechora misión de dar la vida por donde quiera que paso, lo mismo á las esperanzas del corazón que á las llamas de las hojas, ó las aves de los nidos.

Ven, voy á llenarte la mente de ideas azules; basta ya de llorar la muerte de tu primera ilusión. basta de días tristes, de horas amargas y eternas, medidas por el tic-tac del reloj sin entrañas, que no altera sus pulsaciones ni por el dolor, ni por la felicidad.

Ahora mejoraré rápidamente con mi ayuda, y mientras dejas el butacón de la paciencia en que has sufrido, cierra los ojos y sueña.

Viajas; vas á buscar la fuerza en los brazos de la Naturaleza. Yo te acompaño en el cristal de la ventanilla, te baño el campo de polvo de luz, te doró todas las casitas del paisaje. Donde quiera que dejes caer la mirada, te encuentras un rayo de sol que te sonríe. Soy yo, el rayo de sol que alentó en los abatimientos de tu enfermedad, el rayo de sol que destiló en tu pecho la mansedumbre, el rayo de sol que te vió sufrir y quiere verte gozar. Te esperan la salud, la calma, el sosiego, el arte que interesa, el movimiento que distrae... ¡Abres los ojos! Ha sido ficción; pero yo te he dado cinco minutos de dicha. Es la obra de todos los rayos de sol con todos los enfermos.

¿Qué fuera sin mí de todos los que padecéis? El más horrible tributo á que viene condenado el de las negras galerías de las minas. Es el único obrero que no canta cuando trabaja, porque carece de un rayo de sol. El rayo del sol baja á la metalurgia de la atmósfera de fuego, y arranca una copia; el rayo de sol penetra por la raja de la cárcel, y brota una malagueña en el calabozo; el rayo de sol brúñe la camisa que cose la maquinista, y sobre la prenda que apenas da para comer taracea un rayo de sol.

Mientras haya un rayo de sol, tendrá la ancianidad su última juventud. Todas las primaveras echan á volar millares de mariposas que han nacido de un primer rayo de sol.

Un prematuro rayo de sol viste de moda á los almendros y entreabre los labios á las violetas, y otro rayo de sol incuba la tierra desnuda del invierno. La historia tiene muchos rayos de sol: sus páginas blancas en que se condolió una paz ó sus fechas gloriosas en que se descubrió un invento. Yo adoro las ruinas, las enclaustradas, las catedrales y los espejos. Los quince años de la mujer son su rayo de sol.

¡Ah! Te he hecho dormir de veras y dormido bien, dulcemente acariciada por mí. Se acabaron los recuerdos de tortura, las penas, los desencantos. Si alguien no es digno de continuar en el fondo de tu corazón, arrojalo de él, despide al médico diciéndole que en lo sucesivo será yo el que venga á visitarte; un rayo de sol que te curará con el opio del olvido...

JUAN LUIS LEÓN.

Benaventinas

Eres uno de esos seres que atraen más que el abismo, pero no te desesperes si digo que no me quieres... por engañarme á mí mismo.

No sabes lo que es el mundo porque ayer viniste á él; el mundo es una columna de abejas, que no dan miel.

Un día duran las flores, porque al abrir su corola, después que el sol las marchita, el huracán las deshoja.

El jardín de la hermosura tiene en tus mejillas, rosas, nardos en tu esbelto tallo, y en tus labios amapolas.

No creas que en hermosura los ángeles te aventajan, ellos solo son divinos, tu eres divina y humana.

Yo no sé por qué te empeñas, encantadora Rosario, en decir que me desdénas, sabiendo que cuando sueñas, dices todo lo contrario.

Corazón, ¿por qué te quejas? Pides al zángano miel y la miel son las abejas las que la dan, y no él.

Yo no he visto ojos más bellos, que los tuyos, Asunción, pues comparados con ellos hasta del sol los destellos pálidos destellos son.

Ahí tienes mi corazón, puedes matarlo si quieres, pero como tú estás dentro, si lo matas, también mueres.

Gonzalo CANTÓ.

INQUIETUDES

Solo, ambulando entre vegetaciones lujuriosas, bajo el dosel de ramas de árboles, que se entretrejen como para prestarse ayuda, donde no llegan los tentáculos de lo mundano, en el recogimiento del espíritu, buscando en mí yo, he visto una interrogante.

Se han alzado de mí ser en estas horas íntimas, en que el alma sostiene colojos consigo mismo, mostrándose tal cual es, sin temor á traiciones, una pena infinitamente aguda á la par que una esperanza dulcemente consoladora.

Me he sentido temblar ante mi suerte y el dolor de vivir ha arrado lágrimas á mis ojos é ilusiones á mi corazón. He visto derrumbarse mis quimeras y que el pesar las desgarraba hasta hacerlas un guiñapo.

Luego ha nacido una alegría y se han esplendido gozos y consuelos á mi alrededor apareciendo como montañas de encanto, confianzas y dulzuras, pero apenas las he gustado, huyen dejándome nuevos amargores.

Y así sucediéndose pesares y dichas, entremezclándose hasta confundirse decaimientos y optimismos ha brotado el temor de lo que pudiera reservarme el porvenir, ha vacilado mi ánimo y una vaga inquietud me ha hecho mirar con sobresaltos al tiempo y tener miedo á los años que aun pueda vivir.

Para desahogar estas inquietudes, estos temores, he querido leer en el libro del futuro, desentrañando su contenido; he pasado inútilmente sus páginas; ostentan una blancura que nada dice, están cubiertas por albo velo que solo ha de ser descorrido, el día en que la fortuna ó la desgracia escriban sobre ellas.

En mi loco afán de conocer mi sino, he pretendido descifrar el silabeo del viento en las frondas, como si su música errabunda, pudiera decirme á qué lugar de felicidad ó desdicha me llevaría la suerte.

He mirado á los pájaros que revoloteaban sobre mi cabeza, creyéndoles mensajeros que venían á contarme la buenaventura. He interrogado á los regatos de aguas murmurantes, á los arroyuelos de aguas caérrimas, á las hojas de los árboles, que

golpeadas por las brisas parecen susurrar leyendas y consejos, á las flores que deslumbran con sus coloraciones y embriagan con sus aromas; sea he dicho que cual será el horizonte de mi existencia, si estará lleno de luminosidad, de notas armónicas y adormecedoras ó si por el contrario, le surcarán sombras y celajes, ahogando sus bellezas, negruras y dolores y no ha podido comprender su canción monacorde; no se de qué hablaban á mi alma solitaria, ni qué espíritu habita en su seno. ¿Acaso me contestaban y no comprendía su lenguaje, porque era una confusión de palabras de mil hablas diferentes? En ese algo misterioso que ascendía de su seno, estaba encerrada la historia de lo que ha de sucederme? ¿Describirían en su rumorosa charla, un sendero todo azul en que se transparenten horas venturosas, deleites y embellezos, ó otro tortuoso y áspero alfombrado con zarzales; ó por ventura inescrutable mi destino y habré de renunciar á conocerlo y vivir en la duda terrible de si será dichoso ó cruel?

¡Oh destino incierto, mañana desconocido! Apareces ante mí velado por sombras, envuelto en nebulosidades, sin que haya un resquicio por donde entre la luz iluminándote y mostrando lo que hay en tus ondulaciones. Cierres tu cancel, para que mi espíritu inquieto, ávido de conocer, se pierda en el laberinto de la cábala y se torture en descifrarlo. A pesar de mi juventud, que ha de ser la alabarda que lleve en la pelea contra tí, temo tus acometidas, porque no luchas frente á frente, sino por sorpresa; tu sistema es la emboscada y acaso cuando creas haberte vencido, sea simulada la derrota y aceches el momento en que saboreando el triunfo esté desarmado, para estrangular mis esperanzas con tus férreas manos y ahogar mis ilusiones más queridas.

Luis HERRERA.

YO, PEJADOR...

Señor: Un penitente Te confiesa, unido de fervor puro cristiano, por que besó las gemas de turquesa de sus ojos y el nácar de su mano.

Amábala, Señor con tan excesiva pasión imaculada, que Vulcano su trono me cedió, y mi mente aviesa hundiendo al caballero irguó al villano.

Y me atreví, Señor, en un descuido, asiendo fuertemente su cabeza que pesaba cual plomo derretido, á domar por asalto fortaleza que no pudo vencer ningún nacido sin manchar el blasón de su nobleza.

Félix GONZALEZ VALERO.

LA MODA

Era un artista, á quien la calle apasionaba; nada más interesante que la vida al pasar: episodios graciosos, escenas recogidas, visiones brutales, cuadros pintorescos de color. Pero, lo que más le seducía era la moda en la mujer. Anotaba esta infatigable renovación de la gracia femenina, esta gracia que consiste en la sabia é instintiva adaptación de la moda á las suaves líneas de un cuerpo escultural.

Pero el artista quiso saber más. Como los niños, que no están satisfechos hasta haber destruido sus juguetes para ver lo que tienen dentro, quiso saber el secreto de estas transformaciones, y medir, de cerca, todo el esfuerzo de trabajo, de actividad, de paciencia que representa la elegancia en la mujer.

Y escribió un libro en que relata lo que son estos talleres de modistos y modistas, las horas sin fin que en ellas pasa la mujer, las privaciones y sus suplicios á que se somete, sus dudas y vacilaciones, sus estudios y prácticas experimentales; todas las ilusiones y desilusiones, en fin, que la agitan por sólo esto: ir á la moda; agradar.

Seríamos unos ingratos, si no se lo agradeceríamos; pues, en fin de cuentas, la moda tiene esto de curioso, de paradójico: que somos nosotros, los espectadores, los que disfrutamos de su beneficio, y son ellas—los actores—las que sufren sus inconvenientes.

La acción de la moda se ejerce sobre todo el pueblo, pues la vista de una elegante *voilette*, rica en tejidos, nueva de forma, original de inspiración, es fuente de gozo estético para todo el que la contempla.

Este gozo, se repite infinitamente para todos: en el teatro, en el paseo, en la Exposición, en el baile y en la misma calle. Al azar de nuestras idas y venidas, sin buscarlo ni pensarlo, cuando en nuestro automático caminar por calles y plazas vamos absorbidos en individuales preocupaciones, de pronto, nuestra atención es solicitada, *acaparada*, por una forma que pasa, forma moderna y viviente, que tiene aires de diosa, armonía de líneas y de color, suprema encarnación de vibraciones estéticas, y que, en resumen, es sólo una expresión del problema de la moda felizmente resuelto por una modista ó modisto ideal.

Ello nos causa un placer indefinido, de esencia plástica, tanto más agradable cuanto viene á distraernos de nuestra agitada vida prosaica.

La moda, siempre palpitante y renovada, crea pues, alrededor de nosotros y para todos nosotros, una atmósfera de gracia y de belleza á cuya seducción nadie puede escapar. Esta resultante es la consecuencia de una labor gigantesca y prodigiosa por parte de la mujer. Y es curioso que seamos nosotros, en lugar de ellas, los que nos permitimos protestar y murmurar de la moda; nosotros los únicos que gozamos tranquilamente de sus armonías.

MAX.

Postres Variados

En un periódico leemos el siguiente título: «A qué edad se debe casar uno.» ¿Uno? ¿Qué novedad! Porque hasta ahora siempre se han casado dos.

Dice Colombine en una revista ilustrada: «Hace treinta años todavía pudo escribir Antonio de Trueba:

Dichoso aquel que no ha visto más río que el de su patria.» Sí, lo pudo escribir copiosamente. Pero tenía que ser copiándolo del que lo había escrito muchos años antes.

X.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

